

EL Progreso de Asturias

AÑO II—NUM. 441.

OVIEDO—Sábado 1.º de Noviembre de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes..... 1 Pesetas
En el resto de España, trimestre..... 4
Extranjero y Ultramar, un semestre..... 18
año..... 35

NUMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Santo Domingo, 1 bajo

Teléfono núm. 117

Imprenta LA ECONOMICA

SANTO DOMINGO, NUM. 1, ENTRESUELO
OVIEDO

ANUNCIOS

Comunicados, esquelas de defunción y Reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones.

NUMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

MELQUIADES ALVAREZ

Hay que rendirse a la evidencia. Hasta los que abominamos de la oratoria, hasta los que creemos que exceso de lirismo y de imágenes mentidas nos han llevado a la catástrofe, no podemos menos de sentirnos arrastrados en alas de la inspiración cuando es un hombre como Melquiades Alvarez el que nos habla.

Hay que rendirse a la evidencia. Cuando ese *quid divinum* de la palabra artística hace vibrar esas fibras ignoradas del alma que parecen más dormidas; cuando un ritmo secreto y desconocido acaricia la imaginación y la fantasía; cuando parece oírse a lo lejos el eco de preexistencias nunca sentidas; cuando un mágico poder nos subyuga sacudiendo el corazón y electrizando el pensamiento, entonces es inútil razonar, las opiniones hechas desaparecen como hojas secas arrastradas por el viento, y el alma se evapora tras de aquello que lo fué todo y no fué nada, tras la luz de una idea que pasa, tras el ondular de un pensamiento, tras el perfume de un algo desconocido.

No es posible oponer nada al arte, sobre todo cuando el arte obra de un modo directo sobre el corazón y el sentimiento. Nadie resiste el efecto mágico de la oratoria ó de la música. Requieren las otras artes bellas, aptitudes especiales para sentir las. Piden la pintura, la estatua y hasta la misma literatura, estudios especiales, ingenios educados, aptitudes precisas, gusto refinado. Pasarán las muchedumbres sin conmoverse ante los restos del Partenón, ante los frescos de Pompeya, ante la Venus de Fidiás, ante el Apolo de Belvedere, ante las estatuas de Praxiteles, ante la lira de Píndaro y Safo, y ante los cantos de Homero y de Virgilio. Pero si pudiesen volver al mundo de los vivos esos gigantes que se llamaron Demóstenes, Esquines, Cicerón, Mirabeau y Castelar, si de nuevo se sintiesen sus soplos divinos, hoy como ayer volvería el alma de las muchedumbres a ser lanzada al entusiasmo por sus inspirados discursos.

No sé quién, me había dicho que la oratoria de Melquiades Alvarez se parecía a la de Castelar. Nada más falso. Melquiades Alvarez no se parece a ninguno de nuestros otros grandes oradores; ni al tristemente célebre Moret, ni al eminente Castelar, ni al incomparable Salmerón, ni a Martos, ni a Canalejas, ni aun al propio Maura, que es con el que más punto de contacto tiene, a nuestro juicio.

No están los discursos de Melquiades Alvarez hechos con lentejuelas y papel de seda, ni para entusiasmar abusa de las flores, ni bebe recio, ni molesta las estrellas, ni corre a las mariposas. Por el contrario, la voz acre de la realidad los llena, y por eso, poco a poco la emoción verdad trasciende al público electrizándolo. Sus discursos calan hondo.

Se llega, es verdad, a entusiasmar de momento a las muchedumbres con diluvios de lugares comunes, en medio de orgías, de perfumes y rosas; pero el tiempo, que lo desmorona todo, acaba con el embadurnamiento, y deja al descubierto la retórica, el apresto de la frase y las colas de epítetos inútiles, cuando no hay debajo algo sólido que sirva de cuerpo y garantía a los embates del porvenir.

Melquiades Alvarez, que es de regular estatura, delgado y de rostro apacible, se transforma y engrandece en la tribuna. No habla por conseguir sonoridades y hacer párrafos bonitos—esos dijese baratos que hoy están al alcance de los principiantes,—sino que busca persuadir y convencer, presentando en pie y a plena luz argumentos científicos. Es orador, según su organismo, según su temperamento, según su vida. Es cuando habla un manojito de nervios sin tensión.

En sus discursos se presente el impetuoso hervor del agitador; pero dominado por la calma y la prudencia del hombre de Estado. Si en sus párrafos no se encuentran esas melodías que semejan la palabra humana a las vibraciones de la lira, hay en cambio pensamientos severos, fuertes, varoniles y sobrios. A las aspiraciones del hombre de ciencia, libre de trabas y prejuicios, junta las prudencias del hombre político que ama y conoce a su patria. Lord Macaulay dice: «Para ser orador no basta ser consumado maestro en el arte de decir; hay que saber producir efecto sobre el auditorio...» Y Melquiades Alvarez, cuando habla, da bruscamente el escalofrío de lo grande.

Es, pues, este orador, una gran fuerza, puesta al servicio de la libertad y de la República. El lo sabe. Sabe que es preciso salir del estado insostenible en que nos encontramos. Estamos en uno de esos momentos en que la calma rinde más que alivia; en esos instantes en los que se oye pasar el ruido de la muerte. Por culpa de unos y otros, la República llora en un rincón sonrojada de vergüenza. Queremos regenerarnos; pero nosotros no somos dueños de realizar nuestras ilusiones y nuestros deseos...

Y cree el Sr. Melquiades Alvarez que la monarquía resolverá ninguno de los problemas que a la salud de la nación interesan? ¡No!; él lo sabe. Ni el remordimiento ni la caridad, esas dos virtudes, las más grandes que existen en el espíritu humano, tienen asiento en el corazón de los políticos que nos llevaron al desastre. Seguiremos como hasta aquí, siendo la estatua viva de la desesperación y de la impotencia. Seguiremos sin barcos, sin defensas, sin orientación, sin ambiente, sin instrucción pública... ¡Valiente simiente la que pueda echar la monarquía en el surco del porvenir!... ¿Quién puede sacarnos de este estado espantoso é insostenible?...

El partido republicano, por culpa de unos y otros bandos y agrupaciones, han guardado hasta la fecha uno de esos silencios que solo se producen a la cabecera de los agonizantes; España se muere... A pesar de ello, todavía conservamos la energía de la confianza, el poder de la ilusión... cuando esto se pierde, ya no habrá redención posible...

Antes, pues, que esto ocurra, es preciso que creemos una fuerza respetable que derrumbe y dé al traste con lo resistente. Una fuerza, en fin, que destruya y que dé confianzas de edificar pronto y sólidamente. Un hombre que tiene un gran sentido de la realidad, ha dado ya fórmula: «Unámonos ahora para derribar, y que construya después el que con más fuerza y opinión cuente...»

Pensar en esta situación en crear grupitos para debilitar fuerzas, sería descabellado. Lo práctico es luchar para el triunfo de la idea, pero creando al propio tiempo aquella fuerza de opinión que, ha de arraigar la República.

D. Melquiades Alvarez, por sus prestigios, por su saber y por sus grandes condiciones de orador, es una fuerza muy necesaria, ya que la fe no enseña, ni se impone, sino que se comunica.

Pero si no hacemos esto; si continuamos como hasta aquí dispersos y sin programa, en vez de luchar, ayudémosnos unos a otros a colgar en el libro de la Historia aquel fatídico cartel de que nos hablaba el eximio orador de que nos ocupamos, que dice: *Finis Hispania*.

MARIANO CUBER

(De *El Mercantil Valenciano*)

El Progreso de Asturias tiene establecido servicio permanente

A pluma y a pelo

—Yo soy ministro leal de D. Alfonso—dijo el Sr. Suarez Inclán, en un arrebato de monarquismo.

¡Declaración solemne la de D. Félix! Pero en Asturias no la necesitábamos; pues convencidos estamos de que el Sr. Suarez Inclán es un fiel y humilde servidor del rey.

Bien lo demostró cuando a pesar de sus años, tuvo el valor de seguir a pie el coche real, en tanto el servidumbre de Palacio le seguía cómodamente reclinada en otro carruaje.

Y lo demostró, también, cuando la princesa de Asturias no le consintió firmar en el album de la iglesia del Naranco, a continuación de las personas reales, por lo que hubo de resignarse D. Félix a firmar en la hoja siguiente en la misma que firmaban los criados de Palacio.

Después de todo, ¿qué otra cosa son hoy los ministros llamados constitucionales?

Silvela y Moret conferenciaron en un rincón del Congreso durante mas de media hora.

Maló. Los periodistas no saben de qué trataron; pero puede asegurarse que firmaron la sentencia de muerte de alguna de las libertades.

Continúan batiéndose con saña anarquistas y socialistas.

El jefe socialista de Barcelona, Toribio Reoyo, que dijo en el mitin de Oviedo muchos disparates, niega ahora que llamase matuteros, carteristas y timadores a los obreros que formaban la Comisión organizadora.

Pero no lo niega en cuanto a las otras comisiones, según puede verse en este párrafo:

«Los obreros que se dirigían al trabajo en virtud de haberse acordado en el mitin el paro general, se encontraban en el camino con comisiones que, garrote en mano, les invitaban a declararse en huelga espontáneamente (¡muy gracias!) y así lo hacían por sentimiento de solidaridad (¡graciosísimo!) Las Comisiones que mas se distinguen en este trabajo no eran las de verdaderos obreros, sino las de individuos que pasaban por tales en aquellos instantes, aunque su trabajo (¡retregracioso!) fuera cobrar el barato, desalojar pisos, atracar transeúntes ó tomar carteras y relojes!»

Eso, eso dijo Toribio Reoyo, poco más ó menos.

Lo malo es que los anarquistas dicen que los obreros de aquellas Comisiones eran más auténticos (¡también yo me siento gracioso!) que el mismo Reoyo, y se extrañan de que, no conociendo a los de la Comisión organizadora, haya conocido a los matuteros, timadores, etc.

Por todo esto, puede suponerse el concepto que los anarquistas tienen de los socialistas y al revés.

No hay duda que entre unos y otros consolidarán dentro de unos días la paz social.

La Extension Universitaria EN VALENCIA

Durante unos días, la gente intelectual de nuestra patria tuvo sus ojos fijos en Valencia, la ciudad hermosa que parece destinada a hacer resurgir de su postración a la pobre España. Bien merecían la atención que se les prestó las labores realizadas en aquella Universidad con ocasión del IV centenario de su fundación.

De esas labores, es acaso la mas cul-

minante por su caracter de divulgación científica entre el pueblo, la Extension Universitaria que se inauguró el día 27. Bien lo decía el Doctor Candelas en su magnífico discurso, cuyos son estos párrafos:

Se ocupó del desenvolvimiento de la Extension universitaria en Francia, Bélgica, Holanda, Suiza y Alemania, que imitaron el ejemplo de Inglaterra, lo propio que España, puesto que en la Universidad de Oviedo se instituyó aquella hace ya tres años, para gloria suya y de nuestra patria, y lo que fué solo un ensayo, ha tomado ya las proporciones de una hermosa realidad.

«Lo prueba el hecho—añadió—de que en varios pueblos de aquella provincia están instituidas estas enseñanzas, y el deseo de nuevas cátedras y conferencias va en proporción creciente a las satisfacciones que experimenta aquel profesorado por la revolución intelectual que está produciendo en su país. Yo aprovecho estos momentos solemnes para enviar un saludo respetuoso, homenaje de admiración hacia aquella escuela, que tan alto ejemplo de nobleza y de dignidad profesional está dando a todos sus compañeros de España, y no dudo que tan hermosa semilla producirá óptimos frutos en todas las Universidades.

Dichosa será la de Valencia si, habiendo elegido esta primera solemnidad de su centenario para mejor dignificar a la nueva institución universitaria, logra hacer converger hacia ella la mirada de cuantos se sientan en el deber de contribuir a esta obra de reconstitución social.»

De la importancia grande que tendrá la Extension universitaria de Valencia, da idea la siguiente lista de profesores y materias que explicarán:

D. Pedro Aliaga, «Deberes del estado ante la salud pública.»

D. Faustino Barbera, «La sordomudez, proflaxis y tratamiento.» (Conferencias semanales en el Colegio de Sordomudos.)

El autor de estas líneas, «Conferencias semanales de Psicología experimental.»

D. Juan Bartusl, «La microbiología y la higiene doméstica.»

D. Francisco Brugada, «Alimentación y trabajo.»

D. Victor Bueso, «Industrias perjudiciales a la mujer.»

D. Vicente Calatayud, «Filología.»

D. Salvador Canal, «Arte y técnica de la cerámica.»

D. Francisco Castell, «Lecciones de química general.»

D. Modesto Cogollos, «Cirugía popular.»

D. Pedro Diaz, «Consejos para los médicos pobres que tengan que ir a ejercer en los pueblos» y «Dermatología y enfermedades específicas del aparato genito-urinario.»

D. Rafael Doménech, «Enseñanza de las artes industriales» y «Ruskin y la evolución del arte moderno.»

D. Pedro Fuster, «Vida vegetal.»

D. Adolfo Gil y Morte, «Osmosis.»

D. Ramón Gómez Ferrer, «Higiene de la infancia.»

D. Ramón Gómez Igual, «Bancos hipotecarios» y «Cajas rurales.»

D. Constantino Gómez Reig, «Vulgarización de higiene.»

D. Antonio María López, «La realidad social y el individuo y la sociedad.»

D. Manuel Martí, «Algunas lecciones de Geometría reciente.»

D. Ramón Mollá, «De la hidrología en las litiasis urinarias.»

D. Manuel Oller Celda, «Nuevos problemas de Derecho civil» ó «Relaciones del capitalista y del trabajador.»

D. Rafael Olóriz, «Sociología política.»

D. Francisco Orts, «El veneno en las industrias.»

D. Rafael Pastor, «Valor de las peritajes médicos ante el Jurado.»

D. Vicente Peset, «Urología práctica.»

D. Emilio Ribera, «La enseñanza

contemporánea de las ciencias naturales.»

D. Alejandro de Riquer, «Las artes de aplicación modernas.»

D. Rafael Rodríguez de Cepeda, «Protección legal de los trabajadores.»

D. Salvador Salomí Puig, «Conferencias populares de Derecho civil.»

D. Melchor Salvá, «Teoría de una constitución ó carta política.»

D. César Santomá, «Una conferencia de química industrial ó agrícola.»

D. Enrique Stocker, «Tratamiento de las afecciones tuberculosas de la piel.»

D. León Solís, «Conferencias de vulgarización acerca de la constitución de cuerpo humano y de sus principales funciones.»

D. Gervasio Tarazona, «Importancia del estudio de las lenguas vivas desde los puntos de vista comercial y científico.»

DE TEATROS

La inauguración de la temporada en el Español, efectuada en la noche de anteayer, revistió todos los caracteres de una de esas solemnidades que de tarde en tarde se registran en los anales del Teatro.

María Guerrero y su esposo no repararon en gastos y desvelos para que la campaña que en esta temporada han de hacer en el Español tuviera un principio que diera idea de lo mucho bueno que han de presentar al público madrileño, y hay que reconocer que lo consiguieron, derrochando tanta riqueza como arte.

Comenzó la solemnidad recitando María Guerrero, como ella sabe, la loa *Una labradora*, del doctor Mira de Mesquita, y seguidamente se representó la comedia de Velez de Guevara *Reinar después de morir*, con ese arte y ese refinadísimo gusto que tantos laureles han dado al matrimonio artístico lo mismo en Europa que en América.

La obra de Velez de Guevara ha sido refundida por D. Francisco F. Villegas, que en la presente ocasión ha sentado plaza de refundidor inmejorable, por el respeto, arte y gusto con que ha llevado a efecto su delicada y difícil labor, y con esto decimos bastante para dar bastante idea a nuestros lectores de los placemes que merece tan meritísimo literato y periodista.

En la inauguración de la temporada en el Español también estuvo representado Cervantes: mas con tan poco respeto por parte del refundidor de su entremés *El viejo celoso* que más valiera que en noche tan solemne el nombre del inmortal ingenio no hubiera figurado en el programa.

Nunca con más razón pudo decirse en el clásico teatro que los extremos se tocan.

Además del Español han abierto sus puertas, en estos últimos días la Alhambra, Martín y Novedades.

En el teatro de la Alhambra actúa la compañía de verso de García Ortega, que se dispone a hacer una buena campaña y estrenar media docena de obras, *Aurora*, de Dicenta, entre ellas, y en Martín y Novedades, Manolo Vico y José Gonzalez, respectivamente, se aprestan también a tomar parte en la reñida lucha que en la presente temporada han de librar los teatros madrileños.

Digan lo que quieran los termómetros de las empresas, no ha podido empezar peor la serie de estrenos que nos tienen anunciada los teatros de género chico, porque a los dos fracasos que sufrió el Cómicó, de los cuales nos ocupamos en nuestra anterior crónica, han seguido tres más, siendo uno de ellos tan grande, el que registró Apelo, que ni los amigos ni la claqué pudieron evitar que la obra, que tenía por título *La señá Justa*, muriera al nacer.

Los otros dos fracasos son de los que pueden calificarse de leves en estos tiempos de anchas tragaderas: Uno lle-

va por título El escudo de armas, y se estrenó en Lara, y el otro, Los Charros, en la zarzuela.

El escudo de armas, adolece de falta de originalidad, cosa vulgarísima hoy y de languidez en algunos periodos, pero su cambio tiene en su abono dos ó tres personajes bien dibujados, ciertas escenas de seguro efecto y una versificación de buena ley, porque no en valde es el papá de la criatura Fiacro Iraizoz y gracias á lo poco bueno que tiene y á la inmejorable interpretación que obtuvo se salvó la obra.

Algo más endeble que el Escudo de armas es el libreto de Los Charros, del cual son autores Antonio Casero y Alejandro Larrubiera.

Carece también de originalidad su argumento, cuyo desarrollo y desenlace se adivina desde luego, y por si esto no fuera bastante para que sea escaso el interés que despierte la obra, los autores acuden á ratos á la cuerda sentimental, que hacen sonar con bien poca fortuna.

Superior, pero muy superior al libro es la partitura que el maestro Bull ha hecho para Los Charros, como que á ella, á un par de escenas y á lo bien que cantó su parte Lucrecia Arana, deben Casero y Larrubiera que los siseos fueran ahogados apenas iniciados, y que al final les hicieran salir á escena sus amigos y la claqué sin que nadie protestara.

BATERIA.

BOCOS DE LA PROVINCIA

GIJON

UN FILANTROPO

D. Magnus Blikstad, bien conocido en Gijón, tanto como por su gran competencia en la industria de la madera, por sus nobilísimos sentimientos, ha demostrado nuevamente su filantropía en el generoso rasgo que se revela en la siguiente carta que reproducimos con gusto á instancias del Sr. Presidente del Ateneo-Casino Obrero de Gijón, digno por todos conceptos del cariño de los obreros y de la protección de los ricos:

«Lysaker 23 de Octubre de 1902

«Señor presidente del Ateneo Casino Obrero de Gijón:

«Muy señor mío. Por los periódicos de esa he visto con gusto la marcha progresiva de ese Ateneo-Casino Obrero.

«He leído también con gran placer el resumen de los discursos con motivo de la apertura del curso de 1902-1903.

«Es indudable que la instrucción del obrero es de gran importancia; es el camino sano y verdadero que ha de conducirle al bienestar y felicidad de que es merecedor.

«Deseoso de contribuir á la obra humanitaria de ese Centro que usted tan dignamente preside, me permito mandar adjunto un cheque por 500 pesetas como donativo para esa Sociedad.

«De usted afectísimo y seguro servidor, q b s m, Magnus Blikstad»

Es este un digno ejemplo que debe ran imitar los capitalistas gijoneses, muchos de los cuales desconocen la gran influencia que moral é intelectualmente ha ejercido y ejerce en los trabajadores el benemérito Ateneo-Casino Obrero de Gijón.

Varios propietarios é industriales tratan de construir casas para obreros. El tipo de la casa consta de piso principal, planta baja y huerta; y su costo asciende á 7.000 pesetas, que el obrero pagaría á razón de 40 ó 50 pesetas mensuales, en un término de 15 á 20 años.

En la reunión que celebraron últimamente se acordó construir diez casas como ensayo, cuyo costo adelantarán los industriales más importantes; y para estudiar este ensayo fueron nombrados D. Alfredo Santos y D. Javier Aguirre.

Avilés

Para los mercados de Inglaterra van saliendo de Avilés en esta temporada, tres embarcaciones cargadas de avellana; y en la actualidad se encuentran en este puerto, otras tres que están cargando dicho fruto, para los mismos mercados.

Hoy se espera en la dársena de San Juan, el vapor de gran porte «Bernilla» de la línea directa de New-York á los puertos del Cantábrico, que ha establecido los Sres. Larrinaga y Compañía de Liverpool.

Esta nueva línea directa de vapores desde los Estados Unidos á esta costa, ha de ser de gran conveniencia para las industrias asturianas, que necesitan

importar de allí las más acabadas creaciones de la mecánica moderna. Y no sería difícil que este nuevo medio de comunicación con la América del Norte estimulase á los almacenistas asturianos para acudir directamente á aquellos mercados en demanda de los cereales y harinas que importan en cantidades de tanta consideración, pero con trasbordo en Liverpool. Con ello iría ganando no poco este puerto, que, por ahora, es el único asturiano en condiciones de admitir buques del tonelaje del «Bernilla».

Son agentes consignatarios de la línea «Larrinaga y Compañía», en los puertos de Avilés y Gijón, los Sres. Bailesteros y C.ª

Ribadesella

EFLUVIOS CACIQUILES

IV

Los neos pidalinos están que echan lumbre contra mi persona. Y la culpa ha sido porque les quité la careta, presentándoles ante el pueblo tal y como son. Ahora, los pobres diablos, y sobre todo Villar, el insigne Villar, me combatirán ná sañe y fuego.

¿Qué hacer ante tanta desgracia? Y la idea del suicidio cruzó por mi mente como un relámpago. ¡Ah, es tan triste ser anciano y no tener dinero! Bien; resuelto á lanzarme al mar, crucé por calles y plazas hasta la fuentina del muelle.

La noche oscura y silenciosa metía miedo. Un sudor frío inundaba mi frente. Valor; ¡a la una! ¡a las dos! ¡a las tres! Apenas pude terminar, pues un fuerte brazo me había cogido por el cuello del chaleco de Bayona, evitando que el suicidio se consumara. Mi salvador era el patrón del patache «Candido». Le conté por qué tomaba tal resolución, y el hombre me ofreció unas habas y cama en su busque. Acepté, y aquí tienen ustedes á Manolo Zapatero hecho un grumete en toda regla.

Haciendo bastante agua y con viento nordeste, salimos el 23 de Ribadesella para Gijón, pues teníamos que cargar carbón.

En los Drops de Langreo y entre el patache «Agapita» y goleta «Demetrio Gómez», nos hallábamos en espera de turno para la carga, cuando el cartero Santurio me entregó una carta y un periódico titulado Los misterios de Quico.

Como siempre hesido aficionado a la lectura, mi primera intención fué ver si decía algo de Ribadesella el citado papel. Pero ¡oh casualidad! mi citado dió al momento con los telegramas siguientes:

Llorio, 26.—Acentúase rumores trabajos zapa venta al municipio histórica torre Atalaya, con propina. Asegúrase gran utilidad, escuelas municipales higiénicas, casa-cuartel, juzgado municipal, oficinas correos, telégrafos y observatorio meteorológico.

Para informes verídicos, sé ármanse actualmente dicha casa ocho camas. Reina gran ansiedad vecinos incrédulos temiendo ver confirmado milagro panes y peces.—El Tordo.

Llorio, 26.—Confirmando mi anterior telegrama ampliando detalles. Concejales tachados antipatrióticos, oponense adquisición torre. Pidalinos apóyanla, pues creen puedan utilizar pastos, jardín, etc.—El Tordo.

Ribadesella 26.—Oigo repique campanas. Preguntado causa, dicenme celebrase triduo ofrecido por excelentísimo señor, implorando cielo cuaje mómio venta Atalaya.—Manolín.

Ribadesella 26.—En este momento salen iglesia de celebrar triduo.

Delante de la comitiva se vé al secretario Antonín bandera en mano y donde se lee esta inscripción:

«La compré por 20.000 pesetas!»

«Gracias á mi influencia, la tragara el pueblo en 60.000.»

También lleva de banda, el mismo Antonín, el artículo que escribió en El Correo de Asturias contra los «Efluvios caciquiles.»

Se le prepara un efluvio sistema Daza.—El Tordo.

Hoy creo decir bastante; otro día continuaré copiando telegramas y dando cuenta del asunto de la venta de la torre Atalaya. Dejo comisionado á Quico para que me entere de cuanto ocurra.

Manuel Zapatero.

Linces

En el salón de quintas del Ayuntamiento, tendrá lugar el día 10 de Noviembre próximo á las dos de la tarde el remate en pública licitación, de las obras de arreglo de un puente sobre el río «Candín» y un trozo de cami-

mo al lado de éste entre los pueblos de Cueto y Tuilla.

La subasta será por pliegos cerrados y las proposiciones en rabaja del presupuesto que asciende á 3.879 58 pesetas.

El pliego de condiciones, presupuestos y planos obran en la Secretaría del Ayuntamiento.

Langreo

Por la guardia civil, ha sido detenido Pedro Vela Buenaga, de 32 años, casado, natural de Cieza (Santander) vecino de Nueva y cobero de oficio, como presunto autor de las heridas graves inferidas á sus convecinos Mariano Saez y Victor Huergo.

El detenido fué puesto á disposición del Juzgado de instrucción del partido.

INFIESTO.—Noticiosa la Guardia civil de que dos sujetos desconocidos habían cambiado un billete falso del Banco de España, de 100 pesetas en el comercio de aquella villa pertenecientes á D. Ramón Cuesta Gutiérrez, practico gestiones que dieron por resultado la detención de uno de los mencionados individuos llamado Justo López García (a) Chufas, vecino de Oviedo y jugador de ventaja.

Ea el acto de la detención se le ocuparon un cuchillo de grandes dimensiones y 24 pesetas procedentes del cambio, siendo puesto el Chufas á disposición del Juzgado de instrucción del partido.

El otro sujeto no pudo ser detenido.

De Instrucción pública

Se le ha admitido la renuncia de cargo de maestra interina de «El Fresno en Grado, a D.ª María Díaz Fernandez.

Al Director de la Escuela Normal de maestros de León, se le ha remitido para su entrega al interesado un título de maestro superior expedido á favor de D. Isidro Ribera Gutiérrez.

Se ha remitido á informe de la Junta de Instrucción pública una instancia de D. José Fernández Gonzalez, solicitando se le reponga en la propiedad de la escuela de San Andrés de Trubia.

Para su entrega al interesado se ha remitido al Instituto de León un título de Bachiler expedido á favor de D. José Lage y Sanchez.

Oviedo

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 31 de Octubre 1902

Aoresé la sesión á las cuatro de la tarde bajo la presidencia del Sr. García Braga y con asistencia de los Sres. Olay, Rodríguez del Río, Rúa, Uria, Alvarez Escotet, Vigil, Peseo, Balbín, Gonzalez Ríos, Gonzalez Argüelles, Suarez Fierro, Blanco Montero, Llavona, Suárez Vall, Pérez Ayala, Argüello, Rojo Cortés, Alvarez (D. Adolfo), Aza y Braga (D. Genaro).

Leída el acta de la anterior fué aprobada.

El Sr. Alvarez Escotet insiste en su pregunta hecha en la anterior sesión respecto á la construcción de urnas cinerarias y el señor alcalde dice que procurará complacerle.

También desea el mismo señor concejal que se de un voto de gracias al ministro de Obras públicas por la protección que dispensa á cuanto se relaciona con los intereses de esta capital.

El señor alcalde contesta que en la próxima sesión se presentara una proposición en el sentido expresado.

También manifiesta el señor alcalde que tiene á disposición del Sr. Peseo, las cartas y telegramas cursados con motivo de la demarcaciones de los Institutos.

El Sr. Peseo dice que da las gracias á la presidencia por sus atenciones; pero que solo deseaba se hiciera público quienes habían practicado gestiones en favor del Instituto de la capital.

El Sr. Uria se adhirió á lo dicho por el Sr. Peseo y añade que cuando él era al. alde escribió á los ministros que le contestaron como es costumbre en semejantes casos.

Dice también que solicitó el apoyo de los diputados á Cortes por la circunscripción y que todos ellos se pusieron incondicionalmente á su lado para hacer cuanto se pudiera en favor del citado centro docente; pero que desea que conste públicamente que D. Melquiades Alvarez trabajó con gran interés, visitando á cuantos pudieran influir en el

asunto por lo que se ha hecho acreedor muy especialmente, al agradecimiento de todos.

Por último, dice el Sr. Uria, que el Sr. Rector de la Universidad mostró singular empeño en que el Instituto de esta capital resultara favorecido con la nueva demarcación.

El Sr. Vigil: Pido la palabra para censurar á todos los concejales. (Grandes risas).

Censura á todos, porque ni asisten á las sesiones, ni á las comisiones, como lo demuestra el hecho de que no se desochochen los asuntos y proposiciones pendientes de dictamen.

Pide que de continuar así, se aplique á los que falten, el art. 48.

El Sr. Suarez Fierro, ruega se le traigan algunos datos relativos á una huerta que se cultiva en el madero.

Como el señor alcalde contestara que e traerían, el Sr. Uria dice que debe contestarse en el acto, que la citada huerta siempre se cultivó, para evitar que el sitio donde es á enclavada se convierta en una verdadera cloaca.

Añade el Sr. Uria que tales denuncias no se hacen más que para molestar á empleados que cumplen con su deber.

El Sr. Fierro dice que su denuncia abarca más puesto que tiene noticia de que en la huerta trabajan ba renderos ó peones del Municipio.

El señor alcalde promete traer los datos pedidos por el Sr. Fierro; y se entra en el orden del día.

Se aprueba la instancia de D. J. V. Elosua solicitando continuar ciertas obras de reedificación en el Campo de los Patos.

Es también aprobada otra de D.ª Julia Lanza en solicitud de línea para cerrar un solar en la calle Uria.

Se concede licencia á D. J. García Zalloña para elevar 35 centímetros una puerta, sin pagar derechos, por haber alterado la rasante de la calle de Pelayo.

Igualmente se concede á lo solicitado por D. T. García, para construir una portada en la de la Magdalena y se concede servicio de aguas á D. J. Alonso.

Se aprueba el expediente promovido por D. B. Acebal sobre regularización de líneas y cesión de terrenos en la calle de San Vicente.

A petición del Sr. Peseo quedan sobre la mesa las instancias de D. A. Ramirez y D. F. Morán solicitando el disfrute del Teatro Campoamor.

Al darse cuenta de la instancia del señor Ramirez solicitando autorización para instalar un edificio circo provisional en la plaza del 27 de Marzo, el señor Peseo pide quede sobre la mesa y el señor Balbín dice, que para que el asunto se ju que con conocimiento de causa es necesario que se tenga en cuenta, que en Octubre de 1897 se incoó expediente sobre el arreglo de dicha plaza; que el expediente pasó á informe del arquitecto y comisión; que en 6 de Octubre de 1899 el Ayuntamiento acordó de conformidad con el arquitecto y comisión; que después se expuso el proyecto al público y que transcurrió el término fijado por la ley sin que se formularan reclamaciones.

Ahora bien, dice el Sr. Balbín; con la instancia presentada se pretende que el Ayuntamiento vaya contra lo acordado.

El Sr. Uria se muestra conforme con lo manifestado por el Sr. Balbín, y añade que el acuerdo adoptado por la Corporación ha comenzado á cumplirse, pues la baja en la rasante de la calle Uria ha sido debida al cumplimiento del citado acuerdo, el cual no debe suspenderse en virtud de lo solicitado por un particular.

Interviene el Sr. Aza y propone y así se acuerda, que vuelva el asunto á la Comisión.

Se aprueba el dictamen de la Comisión, proponiendo no se nombre auxiliar del Inspector Veterinario por no ser de absoluta necesidad.

Se aprueban varias cuentas, una con el voto en contra del Sr. Fierro y se levanta la sesión.

El día 27 de Noviembre próximo á las once y media de la mañana tendrá lugar simultáneamente en los Juzgados de 1.ª instancia de Valladolid y Avilés la venta en pública subasta de la mitad de cuatro minas tituladas «Valentinas», «La Amistad», «Lucía», é «Invenible», todas ellas enclavadas en el concejo de Gijón.

El tipo de tasación es el de 8.000 pesetas y para tomar parte en la licitación será necesario consignar el 10 por 100 de dicha cantidad debiendo advertir que no se admitiran posturas que no cubran las dos terceras partes de la tasación.

De la fabrica de productos químicos de La Manjoya, desaparecieron estos días varios tubos de plomo que contenían residuos de nitroglicerina.

Hay sospechas de que los llevó un carretero á Morcín, acaso para fundirlos

y aprovechar el plomo algún destajista.

Lo peor sera que, al fundir los tubos exploten los residuos de la nitroglicerina y tengamos que dar cuenta de alguna desgracia.

A veces trae malas consecuencias el apropiarse los bienes ajenos.

En los concejos de Ribera de Arriba, Riosa y Morcín y en esta capital, ha sido muy bien recibida la noticia de haberse publicado una R. O. por el Ministerio de Obras públicas, desmembrando la construcción del puente sobre el Nalón de la contrata para el trozo de la carretera de Oviedo á I as Segadas.

En la próxima semana continuarán las obras que desde hace bastante tiempo se hallaban paralizadas.

Ha sido nombrado vicesecretario de la Audiencia provincial de Alicante el oficial 3.º del Ministerio de la Gobernación, nuestro particular amigo D. Eusebio Manteola y Suarez.

Nuestra enhorabuena.

El telegrama que los jóvenes de la Academia jurídica de Valencia dirigieron á los estudiantes de la establecida en esta Universidad, con motivo del discurso que pronunció el profesor señor Sela en la apertura de aquella, dice así:

«Valencia, 30

Rector Universidad.—Oviedo. Academia jurídica escolar Valencia, sesión apertura sabio discurso Sr Sela, saluda fraternalmente compañeros Oviedo.—Presidente, Salom»

Los estudiantes de Oviedo contestaron en la siguiente forma:

«Universidad Valencia — Aniceto Sela Alumnos Escuela práctica estudios jurídicos sociales celebran triunfo queridísimo maestro. — Manifieste nuestro nombre agradecimiento saludo dirigidos Academia jurídica escolar y ofrezca estudiantes Valencia nuestro incondicional compañerismo.—Estévez»

El Sr. Sela ha salido hoy de Valencia y los estudiantes de la Universidad de Oviedo propónense hacer una manifestación de cariño y respeto al querido maestro, el día que llegue á esta ciudad.

También á los republicanos de Oviedo, y á este periódico principalmente, alcanza la inquina con que se combaten socialistas y anarquistas.

Meros espectadores de sus luchas, no hacemos más que reflejar de vez en cuando lo que unos y otros dicen y hacen, procurando en todo caso no mezclarnos en las contiendas que entablan, á veces por causas pequeñas.

Lo chocante,—aunque tratándose de socialistas no debe chocar nada,—es que éstos nieguen la exactitud del extracto que publicó EL PROGRESO al día siguiente de haber hablado Reoyo, en el mitin socialista, á cuya organización y gastos contribuyó la Federación local de Sociedades de resistencia, que no debe ser socialista, ni anarquista, ni republicana, ni carlista, sino sencillamente representación de las Sociedades de oficio.

Decía este periódico:

«Hizo (Reoyo) una sangrienta crítica de la huelga general de Barcelona, cuyas comisiones estaban compuestas en su mayoría de matuteros, carteristas y amigos de apoderarse de lo ajeno contra la voluntad de su dueño.»

¿Es esto falsear los hechos? ¿Es faltar á la verdad?—Diganlo las muchas personas que asistieron al mitin del Centro obrero.

Pero, ¿para qué apelar á más testimonio que el que ofrece Reoyo en el párrafo de su carta que publicamos en primera plana?

Lo que él dice y lo que dijo este periódico es lo mismo.

Con la diferencia de que EL PROGRESO copió textualmente las palabras de Reoyo, y éste quiere ahora neutralizar el mal efecto que sus desplantes y bufonadas produjeron entre los obreros.

Ayer contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de la Corte, el joven delineante de la fabrica «La Amistad» y profesor de la Academia de Santo Domingo, D. Antonio Rodríguez, con la simpática Srta. Marina María del Montserrat Sorribas. Fueron padrinos el capataz de minas nuestro amigo D. Aureliano del Llano y la Srta. Amparo Rodríguez, hermana del novio.

Benjido la unión el Secretario de visita del Sr. Obispo, D. Jose Aniceto Gonzalez; en representación del juez asistió el Director de dicha Academia D. José Mera, y como testigos los maestros de la fabrica «La Amistad», D. José Obiol y D. Gerardo Larrosa!

Los novios han salido para Avilés y otros pueblos de la provincia. Los convidados, que eran numerosos,

fueron obsequiados en casa de nuestro amigo y correligionario D. Victor Galyola, con una succulenta *fabada*.

Hallándose vacante en el tercer regimiento de Montaña una plaza de obrero forjador, dotada con el sueldo anual de 1.200 pesetas y derechos pasivos, los que deseen tomar parte en el concurso que se celebrará en la Coruña el día 15 de Diciembre próximo, lo solicitarán del Sr. Coronel del expresado cuerpo, acompañando los papeles certificados de buena conducta y aptitud expedidos por un establecimiento oficial ó privado de reputación conocida.

En la tarde de ayer regresaron a esta capital las compañías 1.ª y 2.ª del primer batallón del regimiento del Príncipe que durante un año cubrieron el destacamento de Gijón.

Dichas compañías las mandan los capitanes D. Alvaro Martínez y D. Pedro Sarragua.

Caja de Depósitos

D. Benito F. Cuevas, 71'25 pesetas.
Sr. Rector de la Universidad, 2.464'50
D. Aurelio García, 90'25.

D. Manuel Rodríguez Losada catedrático de Psicología Lógica y Ética del Instituto de Oviedo, solicita por traslación la cátedra de Latin y Castellano, vacante en el mismo Centro de enseñanza.

Se ha solicitado de la Superioridad la expedición del título de Licenciado en Derecho á favor de D. Carlos Prendes y Solís.

El martes 28 del actual á las seis y media de la tarde fué cogido por un eje de transmisión de fuerza de la fabrica de azúcar de Lieres el obrero auxiliar Florentino Corte Vigil, de 15 años de edad, el cual falleció á las ocho de la noche del mismo día á consecuencia de dicho desgraciado accidente.

La dirección de clases pasivas ha concedido á D. José Rodríguez Legaspi, padre del soldado José, la pensión anual de 182,50 pesetas;

Al Capitan general subinspector del 7.º cuerpo de Ejército, en Valladolid, se le ha oficiado por la Alcaldía participándole hallarse vacante una plaza de guardia municipal.

También se ha concedido á D. Juan Antonio García Cores, cabo de mar, el haber pasivo de 260 pesetas anuales.

¿Por qué llegamos á ser calvos?

Después del importante descubrimiento del joven sabio francés monsieur Louis Dequeant, farmacéutico de París, todo el mundo sabe que es un microbio llamado *Sebumbacillus* el que hace caer y encanecer los cabellos.

El autor ha depositado, respecto á este descubrimiento, dos Memorias á la Academia de Medicina de París, donde indica claramente el origen de

las diferentes enfermedades del cuero cabelludo, y el medio único de curarlas completamente y con toda seguridad.

D. J. Cervera, Agente general, Condal, 38, segundo, Barcelona, remite gratis estas interesantes Memorias á todo aquel que desee conocerlas, con simple demanda, verbal ó escrita. Doctor G. du Terrain, París

Depósitos: Oviedo. Benito Estrada, farmacia.—Lugo, Tomás Varela, farmacia.—Santander, J. Correa, San Francisco. II.

«Américas madrileñas». — Véase 1ª cuarta plana.

El COGNAC estilo FINE CHAMPAGNE de la casa Pedro DOMÉCO, de Jerez, es justamente preferido por todas las personas de buen gusto.

Antidiluvianos

Aseguran los geólogos que ya en la edad neolítica hubo hombres que gastaban de MARTINEZ las camisetas.

Rua, 18.—ISLA DE CUBA.—Rua 18

Nada más indicado y de mejores resultados para la higiene del tocador é íntima y combatir las enfermedades de los párpados, como el «Borisol» de «Torres Muñoz».

Pídase en todas las farmacias de España y al autor San Marcos, 11, farmacia.

Relojes niquel S. Roskopf garantizados de uno á cinco años 12 pesetas, Waltham, Longines, Omega, Repeticiones y cronómetros.

Joyería, Platería y Relojería
Juan Serrano y Compañía
Cimadevilla, 2.

Espectáculos

Teatro Campoamor

Funcion para hoy
D. JUAN TENORIO

Salón de Actualidades

En el Pasaje

Por la tarde.
1.ª sección.—A las 4.
Toros de puntas
2.ª sección.—A las 5.
El gorro frigio
3.ª sección.—A las 6.
El alcalde interino

Por la noche

El grandioso drama en siete actos de del inmortal D. José Zorrilla titulado:

D. JUAN TENORIO

Mañana dos grandes funciones.

Gran Cafe de Madrid

Salón de Concieros

Todas las noches á las nueve y media

variadas veladas por el notable y aplaudido duetto italiano

SIGNORI SERRANO-RIVA
Gran atracción.—Esmerado trato.

La Activa

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

N.º 8, entresuelo

Información Telegráfica

J de Alvaré y Compañía

BANQUEROS

Oviedo, 30 de Octubre de 1902

FONDOS PUBLICOS

4 por 100 Interior.	73 35
4 por 100 Exterior en París.	00 00
Banco de España.	482 50
Tabacáleras.	408 50
5 por 100 Amortizable.	94 70

CAMBIOS

Londres, vista.	33 35
París, vista.	32 75

ORO

Alfonsino.	32 00
Ozcas.	33 00
Isabelino.	36 00

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

LOTERIA

Madrid 31

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes:

Con 100 000 pesetas el núm. 17.026 en Madrid.

Con 40 000 id. el 12 302 en Madrid.

Con 20.000 id. el 23.343, en San Sebastián y Barcelona.

Con 1.500 los núms. 28227 en Zaragoza; 25456 en Barcelona y Valencia; 31840 en Sevilla; 21803 en Barcelona y Madrid; 10090 en Barcelona; 26088 en Málaga y Jerez; 29325 en Pamplona y Madrid; 11654 en Santoña y Madrid; 16485 en Sevilla; 16715 en Barcelona y Madrid; 13578 en Palamós y Reus, 26215 en Salamanca y Pamplona; 5028, 18002 y 15658 en Madrid; 2638 en Madrid y Zaragoza; 2531 en Alcira y Barcelona; 8003 en Bilbao Madrid; 16597 en Cádiz y Valencia; 29538 en Vigo; 3336 en Tarrasa y Bilbao; 21997 en Las Palmas y Madrid; 20970 en San Sebastián y Madrid; 10160 en Barcelona y Madrid; 29301 en Orihuela y Tolosa.

LAS CORTES

Madrid 31

SENADO.—El ministro de Agricultura da lectura á un proyecto de ley concediendo créditos para el fomento agrícola.

El marqués de Casa Valencia aboga por el descanso dominical de los carteros.

Dice que los domingos no deben publicarse los periódicos oficiales, para que sirva de ejemplo y dejen también de publicarse los demás periódicos.

Le contesta el ministro de la Gobernación, diciendo que el descanso dominical es imposible mientras se publiquen los periódicos; que se suprimirán dos repartos á los carteros y que los domingos no se publicarán los diarios oficiales.

El marqués de Perijás, pide que se prorrogue el plazo para la redención á metálico del servicio militar hasta la víspera del ingreso en caja.

El resto de la sesión careció de interés.

Madrid 31

CONGRESO.—Se anuncia una interpelación sobre la adjudicación de puertos en las Canarias.

Varios diputados se ocupan de los abusos que cometen algunos barcos franceses que se dedican á la pesca en aguas de Galicia.

El Sr. Prado continúa su interpelación sobre las reformas en Agricultura

Dice que la gestión de Suárez Inclán es puramente ficticia y aparatosa, que abundan los decretos; pero que la Agricultura sigue desatendida.

El Sr. Suárez Inclán lee varios proyectos relativos á construcción de pantanos y canales y se defiende de los ataques del Sr. Prado.

Madrid 31

En Jerez se han declarado en huelga los operarios de una fabrica de botellas.

Las Sociedades de resistencia envían socorros á los huelguistas agrícolas.

La huelga se extiende á todos los cortijos de esta comarca.

Madrid 31

El ministro de Agricultura ha facilitado una nota oficial, sincerándose de los cargos formulados contra él por el Sr. Soriano en la última sesión del Congreso.

Dice el Sr. Inclán que el no viajar en compañía de la servidumbre, fué debido á que como conocía á las comisiones estaba encargado de presentárselas á D. Alfonso; y que en el album firmó en una hoja en blanco sin fijarse en más detalles.

Se hacen muchos comentarios de estas explicaciones del Sr. Suárez Inclán, asegurando algunos que la servidumbre de palacio le ha obligado á publicarlas.

Madrid 31

Se ha celebrado el banquete en honor del vicepresidente de la República Argentina.

Brindaron el duque de Almodóvar, el marqués de la Vega de Armijo,

Montero Ríos, duque de Veragua y el Sr. Costa.

Todos ellos hicieron fervientes votos por la prosperidad de ambas naciones LAZARO

De Valencia

Valencia 1

Los antiguos alumnos del Sr. Sela le han obsequiado con un espléndido banquete, que se celebró en el Gran Hotel.

El Sr. Sela fué objeto de una entusiasta manifestación de cariño.—Vidal

Valencia 1

Los profesores de la Universidad han celebrado un banquete íntimo en honor de D. Melquiades Alvarez y don Aniceto Sela.

Terminada la comida visitaron el edificio donde está instalada la Institución para la enseñanza de la mujer.

D. Melquiades salió hoy en el expres para Madrid.

A la estación acudieron á despedirle el Rector y profesores de la Universidad, muchos republicanos y un inmenso gentío.

Al partir el tren se oyó una estruendosa salva de aplausos y dieron muchos vivas.—Vidal.

Valencia 1

Se ha verificado la sesión de clausura de las asambleas universitarias y pedagógica.

Se acordó á propuesta del Sr. Sela celebrar la próxima asamblea en Barcelona, dentro de dos años.

En el teatro ha tenido lugar el reparto de premios del Certamen literario.

D. Amalio Gimenez pronunció un hermoso discurso que fué aplaudidísimo.

Resultó premiado con 1000 pesetas un trabajo del Sr. Giner de los Rios sobre «Reorganización de las Universidades».

Al proclamar el nombre del premiado, el público prorrumpió en grandes aplausos.—Vidal

La Cooperativa de Consumos

«La Economía»

Se acaba de recibir una importante remesa de garbanzo de Zamora, que regalamos á los precios siguientes:

Saco de 100 kilogramos 100 pesetas.
Id. id. 50 id. 50 id.
Copino, 7,50 id.
Seguimos recomendando nuestros chocolates.

Pídanse Boletines de precios.
Santo Domingo, 3.—Oviedo

Gran tejera mecánica de productos cerámicos

de Aizcoitia Heimeres, Valencia.—Representante, D. Jesús Melero Lopez Uria, 18—Oviedo.

NOVEDADES Blanco y Negro SASTRERIA

SN JOSÉ Y ESCÚN

URIA, 10

Sección de señora.—Grandes novedades en cibelinas, rigofías, siefricho, shester, monfoñás, paños París, pañetes de todas clases y precios, panelino, colchas, tapicería, almohoras, juegos de mesa, géneros de punto, infinidad de artículos de esta sección. Especialidad en ricos brocados negros para trajes de ceremonia.

Artículos para luto

Sección de caballero.—Bonito y extenso surtido en artículos nacionales y extranjeros para trajes.

En esta sección cada día más acreditada tenemos maestros cortadores de primer orden y géneros de completa garantía.

Gran surtido en camisería, corbatería, pañolera y géneros de punto.
NOTA.—Remitimos muestras á la provincia indicándonos clases y precios aproximados dirigiendo la correspondencia á San José y Escúñ. (Oviedo).

Platería, Relojería y Fournuras

Sucesores de Santullano

Cimadevilla, núm. 8.—Oviedo.

Inmenso surtido en relojería de bolsillo para señora y caballero.

Relojes repeticiones oro Longines, Omega, Bachschmid, Roskopp patente á 30 pesetas y sistema Roskopp á 10 pesetas, garantizados.

Grandes existencias en objetos de plata y oro. Esta casa venderá sus mercancías más barato que las fabricas.

A los señores relojeros y plateros se les hace un descuento.

Competentes oficiales para los dos ramos. Se reciben encargos y composuras.

Cimadevilla, 8.—Oviedo.

A los mineros

Direct Reading Mining Ahmmeter. Aparato descubridor de minerales. El más perfeccionado para explotaciones mineras en el reconocimiento del sustrato.

Patentes de invención 10 Enero 1889 en los Estados Unidos de América, 26 de Marzo 1902 en España.

Para los contratos, entenderse con los señores Pascual y Junquera, Rua, 8, «La Activa».

Fábrica «La Amistad»

OVIEDO

Se hace toda clase de maquinaria, fundición de hierro y bronce y construcciones metálicas, material fijo y móvil para minas y ferro-carriles. Se dan presupuestos.

Imprenta LA ECONOMICA

La Estrella

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Seguros sobre la vida

LA ESTRELLA es la Sociedad de Seguros que realiza operaciones á prima más baja que ninguna otra Compañía, garantizando en las pólizas las mayores ventajas para el asegurado.

Para condiciones y primas diríjase al

BANCO ASTURIANO

Seguros marítimos Seguros contra incendios

CAPITAL SOCIAL

Pesetas 10.000.000

VALORES DEPOSITADOS EN GARANTIA

Pesetas 12.000.000

Administración de Oviedo

BANCO ASTURIANO DE INDUSTRIA Y COMERCIO

ANGEL MAGNET

MÉDICO CIRUJANO

Consulta de doce á dos

Fruela 10

El Progreso de Asturias

tiene establecido servicio

permanente

La Unión y el Fénix Español

COMPAÑIA DE SEGUROS UNIDOS

SUBDIRECTOR DE ASTURIAS

EDMUNDO LACAZZETE

RUA, 5.—OVIEDO.

Agencias en todos los concejos

38 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios



